
今年信阳毛尖的采摘时间比去年晚了
10

多天， 而且初采的茶芽价格也比去年几乎翻
番，每斤价格在

100

元至
120

元之间。导致新茶价格上涨的另一个原因是茶农的雇工费用比
去年也高了许多。 图为茶农正忙着采摘刚刚萌芽的毛尖。 本报记者王大明摄

信阳博物馆
清明小长假迎来大批观众

本报讯（李捷春）

4

月
3

日至
5

日， 信阳博物馆内人潮涌动，

琳琅满目的珍贵文物，让人们在
浓郁的淮上历史文化氛围中度
过一个特别的“清明节”。 据统
计，

3

天小长假， 信阳博物馆共
接待观众

7000

多人。

清明节前夕，信阳师院团委、

学生会、 学生社团联合会组织全
校学生开展了以“我们的节日·清
明”为主题的系列教育活动。该校
60

余名学生干部赴信阳博物馆、

百花园等地进行参观。

在众多的游客中，学生的身
影明显增多，约占各类参观者的
四成。他们中有许多人是第一次
来到信阳博物馆参观。游客普遍
反映，建设博物馆是市委、市政
府为老百姓办的一大实事、好
事； 信阳有这么多珍贵的文物，

以前只听说过，现在能够近距离
接触，让人们充分感受到信阳深
厚的文化底蕴。

许多游客表示，以后会经常
关注信阳博物馆，多多走进博物
馆。

建设不停步 美丽在继续

河治理三期工程暨中山大街跨河大桥开工建设
本报讯（记者吴菲）随着一期、二期治

理工程的完工，河及其沿岸美丽的风景成为
信阳人民的骄傲。建设不停步，美丽在继续。

4

月
7

日上午，河治理三期工程暨中山大街跨
河大桥开工建设，河风景线将继续向东延
伸，经平桥区、信阳工业城至上天梯管理区。

开工仪式上， 市委书记王铁宣布工程开
工。市人大常委会主任姚铁璜，市委常委、秘书

长冯鸣，市委常委、信阳军分区政委韩强毛，市
政府副市长李水，市政协副主席赵主明，市长
助理王勇出席开工仪式。

河三期治理工程西起福桥，东至上天梯珍
珠桥以东

3

公里， 整个治理工程包括两岸滨河道
路建设、跨河大桥建设、河道治理、道路两边景观
打造、道路外侧土地综合开发建设等。滨河道路北
岸长

13.6

公里，南岸长
14.1

公里。 其中平桥区境

内总长
15.7

公里，信阳工业城境内总长
6.4

公里，

上天梯管理区境内总长
5.6

公里。 工程总投资约
18

亿元，计划
2011

年内完成滨河道路施工建设。

开工仪式由冯鸣主持。李水在讲话中代表
市委、市人大、市政府、市政协、信阳军分区向
工程开工建设表示热烈祝贺。 他说，随着河
一期、二期治理工程的相继完成，河中上游
治理成效已经显现，沿岸景观为市民称赞。 市

委、市政府察民意、顺民心，科学编制规划，
河治理三期工程和中山大街跨河大桥正式
开工建设。 这一工程是建设魅力信阳、打造山
水园林城市、 造福河沿岸居民的一件好事、

实事、大事，是改善城市环境的一项民心工程，

对促进信阳及河流经地区的经济社会发展
意义重大。李水希望参与工程建设的各相关单
位提高认识、统一思想，认真负责、真抓实干，

落实责任、保证质量，确保工程建设顺利、早日
竣工，尽快发挥经济效益和社会效益。

平桥区、上天梯管理区、信阳工业城的主
要负责同志在发言中表示， 作为承建单位，将
集中人力、财力、物力，大打一场河治理攻坚
战，为魅力信阳建设作出贡献。

当天上午，王铁一行还实地察看了信阳电子
产业园、新五大道向东延伸道路、新九路工程建
设，并就进一步加快项目建设速度提出了要求。

编者按：眼下，创建国家卫生城
市工作已在我市展开， 全市上下正
全力以赴，以志在必得的信心，打好
这场六城联创的决战。

创建国家卫生城市成功与否，

关系到党委、 政府的社会形象和人
心所向，需要全民参与、步调一致。

为此，本报从今日起，将陆续推出系
列评论《要以决战决胜的信心去创》、

《要以坚韧不拔的毅力去创》、《要以
敢打硬仗的作风去创》、《要以人人有
责的氛围去创》，为我市创建国家卫
生城市营造良好的舆论氛围。

今天距信阳第十九届国际茶文化节还有
20

天
距全国公路自行车冠军赛暨第三届“信阳毛尖·龙潭杯”

全国公路自行车公开赛还有
15

天
距

2011

中国（信阳）国际茶业博览会还有
20

天

河河河河河河河河河河河河河河河河河河南南南南南南南南南南南南南南南南南南仰仰仰仰仰仰仰仰仰仰仰仰仰仰仰仰仰仰天天天天天天天天天天天天天天天天天天雪雪雪雪雪雪雪雪雪雪雪雪雪雪雪雪雪雪绿绿绿绿绿绿绿绿绿绿绿绿绿绿绿绿绿绿茶茶茶茶茶茶茶茶茶茶茶茶茶茶茶茶茶茶叶叶叶叶叶叶叶叶叶叶叶叶叶叶叶叶叶叶有有有有有有有有有有有有有有有有有有限限限限限限限限限限限限限限限限限限公公公公公公公公公公公公公公公公公公司司司司司司司司司司司司司司司司司司提提提提提提提提提提提提提提提提提提示示示示示示示示示示示示示示示示示示您您您您您您您您您您您您您您您您您您：：：

：：

：：

：：

：：

：：

：：

：：

：

电话：0376—4177288� �传真：0376—4992736

□

本报记者赵雪峰向炜

责编：保仓徐立明照排：孟缘

□

本报评论员

ＸＩＮＹＡＮＧ ＲＩＢＡＯ

２０11 年4 月8 日
星期五辛卯年三月初六

□

中共信阳市委机关报
□

信阳日报社出版
□

邮发代号：

３５

—

３２ □

第
7322

期
□

今日
8

版
□

国内统一刊号：

ＣＮ４１

—

００１５ □

信阳新闻网址：

ｈｔｔｐ押 ／ ／ ｗｗｗ．ｘｙｂｙ．ｃｏｍ．ｃｎ

要

以

决

战

决

胜

的

信

心

去

创

—

—

—

一
论
打
好
今
年
创
建
国
家
卫
生
城
市
决
战

今年， 我们应该怎样打好创建国家
卫生城市的这场决战？ 市委书记王铁在
日前召开的创卫动员大会上着重强调
“要以决战决胜的信心去创”。由此表明，

这一场决战不仅特别重要， 而且特别艰
难，需要我们高度重视，坚定信心，统筹
运作，再接再厉，为我市在中原崛起中当
好前锋再创佳绩。

六城联创工作是市委、 市政府的重
大决策。

4

年来，经过全市上下的不懈努
力，我们成功创建了中国优秀旅游城市、

国家级生态示范市、国家园林城市、省级
文明城市，全国双拥模范城实现四连冠。

现在，只剩下国家卫生城市这一项，应该
怎样对待？从小的方面看，它是六城联创
的六分之一，是一场单项决战；从大的方
面看，它与六城联创是一个整体，又是一
场总决战。可以说，这一战成功与否，不仅
关乎信阳的整体“城市名片”，更关乎信阳
的人心所向和党委、政府的为民形象。

这一战事关大局，事关全局，决不能
掉以轻心，失去信心。 面对这场总决战，

有的人可能产生自满心理， 认为六城联
创已经“过五关”了，可以放慢步伐歇歇脚了；有的人可能产生畏
难心理，因为《国家卫生城市》标准共有

10

大项
66

小项，全国有
的兄弟市创建多年“只开花难结果”，信阳在全国同类城市的城
市化进程中，起步较晚，难度太大。这两种心理，都是面对这场决
战丧失信心的表现，绝对不能要。 不然的话，面对这一场创卫总
决战就会望而生畏，临阵胆怯，不是不好打，而是肯定打不好。狭
路相逢勇者胜。 战例表明，在敌对双方一决胜负的战斗中，坚定
信心是必要的前提条件。 汉将韩信率兵攻赵，命士兵背水列阵。

汉军前临大敌，后无退路，拼死作战，结果大破赵军。 赤壁之战
中，刘备和孙权只有

5

万大军，面对曹操的百万雄师，始终坚持
必胜的信心，最终获胜。

在这一场创卫决战中， 我们决战决胜的信心来自六城联创的
实践经验，来自几年创建的显著成果，来自人民群众的大力支持，来
自形象价值的不断提升。因此说，我们没有理由失去信心，我们更没
有理由停滞不前。惟有坚定信心，才能决战决胜。决战决胜，需要信
心坚定。 在“十二五”开局之年，全市围绕中原经济区建设的各项工
作已经展开。作为全市今年重点工作之一的创卫决战，时间紧，任务
重，需要我们信心百倍，无惧无畏。正如温家宝所说：“信心就像太阳
一样，充满阳光和希望。 ”只要我们坚定信心，一鼓作气，求真务实，

这一场六城联创的总决战就能够打得好，打得胜，打得漂亮！

编者按：从
4

月
7

日开始，本报记者兵分两路，通过实地走访
7

个产茶县区的茶叶生产基地和种茶大户，全方位、多角度地在第一线
动态报道我市茶乡今天的新气象、新变化、新面貌，感受茶文化节的
举办给我市广大茶乡、众多茶农带来的巨大变化。

本报自今日开始，在一版显著位置开辟“迎茶节记者茶乡行”专
栏，及时刊发记者这次茶乡行的相关报道，以飨读者。

省政协副主席高体健来我市调研人口计生工作

本报讯（记者方慧玲实习生黄然然）

阳春三月，豫南大地一派生机盎然。 带着对老
区人口和计划生育工作的高度关注， 昨日，省
政协副主席、省人口计生委主任高体健，省人
口计生委副主任孙晓红莅临信阳，就我市人口
和计生工作进行实地调研。 市委书记王铁，市
委副书记、市政协主席王道云，市政府副市长
张继敬出席调研座谈会。

当日上午，在王道云、张继敬等陪同下，高
体健一行先后前往罗山县计生服务站，楠杆镇
计生服务中心、敬老院、田堰村部及村卫生室，

认真了解该县人口计生工作开展情况。在罗山
县计生服务站， 高体健分别深入健康教育厅、

女性咨询室、不孕症诊室、蓓蕾亲子园等处，与

医生交流，和患者沟通，详细了解基层计划生
育管理、计生技术指导、基层人口和计生服务
开展情况，询问工作中有什么困难，并征求意
见和建议。 他对该站拓展服务项目，开设生动
的健康教育及幼儿早教活动给予充分肯定。

调研中，得知我市关爱女性的具体措施及
计生家庭在农民养老保险中享受的优惠政策，

目睹五保老人在敬老院的幸福生活后，高体健
由衷地说：“这些工作做好了，解除了农民的后
顾之忧，这对人口计生工作是一个很大的促进
作用。 ”村级卫生室在服务农村计生工作中同
样发挥了作用， 在检查了田堰村卫生室后，高
体健感慨道：“早就听说过信阳的村级卫生室，

今天算是见着了。 信阳市委、市政府为农民办

了一件大好事！ ”

在当日下午的座谈会上，张继敬汇报了我
市人口计生工作。 “十一五”以来，我市人口计
生工作围绕“夯实基础、培育特色、健全机制、

优化保障”工作思路，加强领导，强化措施，改
革创新，真抓实干，圆满完成了各项任务，连续
4

年被省委、 省政府评为人口计生工作先进
市。 去年，全市

10

个县区中，河区、罗山县、

息县被评为全国计生优质服务县区，其余
7

个
县区均被评为全省计生优质服务县区。

在认真听取我市人口计生部门及部分县
区有关负责人发言后，高体健高度评价了我市
的人口计生工作。 他说，通过实地调研和听取
汇报，总体感觉信阳市的人口计生工作思路清

晰、基础扎实、成效明显，具体表现在组织领导
好、基层基础好、创先争优好、创新机制好、打
造特色好， 人口计生工作持续保持着好的态
势、好的气势、好的趋势。

就如何做好新时期人口计生工作，推进人
口计生事业持续健康发展，高体健提出了“六
个坚持”的要求。 一要坚持以人为本、均衡发
展。牢固树立“以人为本、服务优先”和“均衡发
展、全面发展”的理念，在工作中充分尊重人、

理解人、关心人，更加注重宣传倡导、利益导
向、服务关怀，在服务中实施管理，在管理中体
现服务，实现人口长期均衡发展和人的全面发展
两大目标。二要坚持站位全局、服务大局。结合
本地实际， 围绕中原经济区建设，（下转
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图为平桥区农村改革发展综合试验核心区负责同志实地查看茶叶
长势。 本报记者赵雪峰摄

陆庙村：荒山变成了香饽饽

“过去俺这里是出名的‘三无一
高’落后村：无一条像样的公路、无一
根标准化的电杆、 无一部程控电话。

村里欠账高达
40

多万元， 村民过着
‘旧衣旧裤旧瓦房，处处光棍没婆娘’

的贫苦生活。 此前，我们也多次下大
力气改造过荒山荒坡，但要么管理不
善以失败告终，要么成林面积不大难
收效益。 如上世纪

70

年代政府号召
种黄桃， 结果黄了；

80

年代栽板栗，

结果是
bǎn

了（方言，扔了）；

90

年代
种植松树， 结果还是“松了”。 直到
2006

年，市委、市政府号召在全市大
力发展茶叶生产，把茶叶真正打造成
信阳农业的第一支柱产业。陆庙村终
于迎来了久违的大发展时期。 ”

4

月
7

日上午， 一见记者面，谈
到茶产业给陆庙村带来的变化，平桥
区农村改革发展综合试验核心区陆
庙村党总支书记朱明娥就打开了话
匣子：“市委书记王铁还是俺村的名
誉村长呢

,

这些年多亏了市委、市政
府要求大力发展茶产业。开始发展的
时候老百姓咋都想不通，想到之前搞

啥啥不成，都不愿种茶，阻力很大。 没
办法，我们村干部带头自己种茶，动员
亲属种茶，

2007

年，有
40

多户群众自
愿加入种茶的行列。

2008

年以后，群
众的积极性更是空前高涨， 纷纷要求
种茶。 你们看，这里已经是满山披绿，

昔日的荒山变成了香饽饽喽！ ”

据介绍， 核心区属浅山丘陵地
形，荒山荒坡居多，既不生长树木，又
不适于农作物的种植，基本上没有经
济效益。陆庙村因地制宜对这些荒山
荒坡进行全面改造，科学规划，几年
来， 发展茶园

12000

亩， 其中，有
4000

多亩流转给了河南格瑞提贸易
有限公司，

7000

多亩流转给了一个
懂茶叶生产管理的茶叶种植大户马
德记。

“多亏了土地流转啊，过去，机制
不完善，农民各搞各的，

暴露出很多问题， 必须
交给内行人来管理。 ”陪
同采访的平桥区农村改
革发展综合试验核心区
党工委书记余美航介绍
说：“对于像马德记这样
的搞正事的能人大户，

我们全力支持。 事实证明，茶园交给
他后，机制更加完善了，管理更加细
致了，山保住了，群众也致富了。前不
久，我们花了很大力气，又把整理好
的几百亩茶园交给马德记管理，没要
一分钱。 ”

土地流转有效提高了陆庙村的
土地利用率， 促进了茶产业的大发
展， 经过当地干部群众的共同努力，

现在已做到“建一片园，绿化一片山，

修一条路，配套一处水利设施，授一
套生产管理技术”， 实现茶基地建设
道路、排水、绿化、管护、技术五配套，

陆庙村目前已经达到建成一片、成活
一片、富裕一片的既定目标。

谈到茶产业的发展给百姓带来
的效益， 拥有

40

余亩茶山的陆庙村
马组村民组组长王青山乐开了花：

“过去挣不到几个钱。现在，我们农民
不仅可以从流转土地中直接分到钱，

我们老两口还在茶山搞务工管理，光
这一项，人均年收益就有万把块。 儿
子、媳妇安心在外常年做工，家里日
子过得非常幸福，前不久我们还在信
阳市买了新房，也快过上你们城里人
的生活啦！ ”
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本报讯（记者关心亮）

4

月
7

日，市人
大常委会主任姚铁璜、 市人大常委会副主
任李军带领部分市人大常委会委员和省、

市人大代表对全市“十二五”电网规划编制
和开局情况进行视察。 信阳供电公司主要
负责同志参加了视察。

根据信阳供电区“十二五”电网发展规
划及

2020

年展望，“十二五”期间信阳电网
规划新建

500

千伏变电站一座， 新建
220

千伏变电站
7

座，新建
110

千伏变电站
29

座，新建
110

千伏线路
711

公里。 至
2015

年， 信阳供电区共有
220

千伏变电站
15

座，

110

千伏公用变电站
60

座，通过“十二
五”期间的建设，相当于“再造”一个信阳电
网，“十二五”期间，信阳电网主配网投资总
计

60

亿元。

在听取了信阳供电区“十二五”电网发
展规划及开局情况汇报后，姚铁璜指出，这
次对全市“十二五”电网规划和开局情况的
视察， 是按照市人大常委会今年年初制定
的工作要点开展的， 也是落实市三届人大
六次会议对市政府“十二五”规划纲要的决
议精神，促进我市电网建设加快发展，为保
障我市“十二五”发展目标的顺利实现而采
取的重要举措。

姚铁璜要求，要充分认识科学制定“十二
五”电网发展规划的重大意义。 随着“十二五”

期间我市经济社会快速发展， 电力需求将持
续增长，“十二五”电网规划和开局建设工作关
系到“十二五”期间信阳经济社会发展是否具
备稳定坚强的电力支持，科学制定“十二五”期
间电网规划，加快“十二五”电网重点项目建
设， 对于推进我市经济社会发展具有重要的
现实意义和深远的历史意义。 要坚持把科学
发展观贯穿“十二五”电网规划全过程。 在“十
二五” 电网规划和建设工作中贯彻科学发展
观，要注重坚持科学发展理念、注重集约高效，

电网规划要融入我市国民经济和社会发展规
划中进行。要集中力量抓好规划内的重点项目建设。各级地方政府和各
相关部门， 要充分认识加快电网建设对于促进经济社会发展的重要意
义，认真践行“经济发展，电力先行”的执政理念，高度重视电网建
设，把加快电网建设作为政府的主要工作内容抓实抓好、抓出成效。

（下转
A2

版）


